

ANTECEDENTES IQUIQUE

- I ANTECEDENTES GENERALES IQUIQUE
- II PRINCIPALES PROBLEMAS Y ASPIRACIONES
- III PRINCIPALES ACCIONES GUBERNAMENTALES
- IV ACCION SERNAM
- V ACCION INSTITUTO NACIONAL DE LA JUVENTUD

I. ANTECEDENTES DE LA COMUNA DE IQUIQUE

ANTECEDENTES GENERALES	COMUNA	REGION
SUPERFICIE:	2.876,1 Km ²	58.698,1 Km ²
POBLACION (CENSO 1992):	152.529 Hab.	341.112 Hab.
POBLACION URBANA:	144.903 Hab.	324.056 Hab.
POBLACION RURAL:	7.626 Hab.	17.056 Hab.
POBL.EN CONDICION DE POBREZA: (CASEN 1990)	36.572 Pers. (24 %)	107.534 Pers. (31,5 %)
RELACION POBREZA COMUNA-REGION:	34 %	

ANTECEDENTES DE SALUD

- Indicadores Biodemográficos: se han mantenido los índices entre los años 1990-93.
- Parque vehicular: se encontraba obsoleto. Se ha renovado respecto de los establecimientos dependientes del Servicio: 2 ambulancias y otros 6 vehículos.
- Inversiones:

Equipamiento: Los Establecimientos asistenciales han recibido una inversión efectiva a junio de 1993 de \$846.378.000- provenientes de fondos sectoriales , BID, FNDR, con los cuales se ha equipado de alta tecnología a Hospitales, Consultorios y Postas de la Región. Cabe destacar que el mayor porcentaje de equipamiento, está destinado para el nuevo hospital de Iquique.

Obras de Infraestructura y Reparaciones: Se ha invertido \$1.850.745.000, principalmente en normalización y reposición del Hospital de Iquique, habilitación de unidades del mismo hospital, además de la construcción y habilitación de postas rurales.

- Recursos Humanos: Se genera la contratación de 88 personas entre los años 90 y 93, entre profesionales y no profesionales.

- Atención Primaria: El sistema de extensión horaria, hasta las 21:00 horas, llamado tercer turno, se implementó en tres consultorios.

Se creó e implementó una sala de hospitalización para atender pacientes en consultorio Cirujano Guzmán.

Se creó e implementó 2 laboratorios básicos.

Se están efectuando planes de desarrollo local a través de un equipo psicosocial para la ciudad de Iquique.

La expansión de reforzamiento presupuestario para 1993 es de \$28.000.000.

Se debe destacar la exitosa campaña contra la meningitis, que comenzó en el año 80, la cual ha permitido descender de 30 casos promedio anuales a 13 casos promedio año 1993.

- Capacitación de personal: De 436 funcionarios que accedieron a la capacitación en el año 90, se proyecta capacitar a 498 en 1993.

- Recursos Financieros : El Recurso Financiero del servicio de salud de Iquique aumentó en 93.8% en términos reales en el periodo 1990-92 (en moneda de junio 1993, \$2.702,7 millones de pesos y \$5.239,8 millones de pesos, para los años 1990 y 1992, respectivamente).

ANTECEDENTES DE VIVIENDA

Viviendas contratadas por año en Iquique:

1990 ----- 917

1991 ----- 1531

1992 ----- 1261

1993 ----- 1227

Total ----- 4936 viviendas

ANTECEDENTES ORGANIZACIONES SOCIALES

JUNTAS DE VECINOS

NUMERO : 90220
SOCIOS : 14.40037.679

CENTRO DE MADRES

NUMERO : 66142
SOCIAS : 1.3202.940

CLUBES DEPORTIVOS

NUMERO : 97180
SOCIOS : 5.82010.450

Nº CENTROS CULTURALES : 517

Nº CENTROS JUVENILES : 05

Nº COMITES DE ALLEGADOS : 053

Nº CAMPAMENTOS : 1618

II. PRINCIPALES PROBLEMAS Y ASPIRACIONES DE LA COMUNA

1. Déficit Habitacional y Existencia de Campamentos.

El déficit habitacional, de acuerdo a los registros del SERVIU, asciende a las 12.966 soluciones, a Diciembre de 1992, no obstante durante el período 1990-1992, se terminaron 3.201 viviendas, beneficiando a 13.500 personas aproximadamente.

Por otra parte, un complemento importante en este ámbito lo constituye la entrega del subsidio habitacional, el que a nivel regional ha tenido el siguiente comportamiento:

1990	\$ 1.575 millones
1991	\$ 2.199 millones
1992	\$ 3.334 millones

Una consecuencia inmediata del déficit señalado precedentemente, es la existencia de campamentos, existiendo en Iquique algo más de 13.000 personas que viven esta realidad, agrupadas en 16 campamentos. Lo anterior se está abordando a través del Programa de Mejoramiento de Barrios y Lotes con Servicios, encontrándose, actualmente en ejecución 620 lotes con servicios en los sectores Oriente Chipana, Roberto Arce y Nueva Victoria.

Para 1993, el Ministerio de la Vivienda tiene programada la construcción de 1.085 nuevas viviendas en la comuna.

2. Déficit de Infraestructura para Viviendas.

La carencia de terrenos con aptitud habitacional, en zonas urbanizadas, obliga a la aplicación de los programas de vivienda en zonas que no poseen la urbanización obligando a realizar fuertes inversiones en la construcción de la macrounificación.

Al respecto la comuna cuenta con los proyectos de macrounificación del seccional sur, a nivel de diseño, los que fueron financiados con recursos del FNDR, pero la cuantía de las inversiones deja supeditada la ejecución a la consecución de recursos ante el nivel central. La Ejecución de las obras de macrounificación del seccional sur, se estiman en más de \$ 2.000 millones.

Por su parte, la Región ha realizado un importante esfuerzo en este sentido financiando con recursos FNDR las Obras de Urbanización del Sector Alto Hospicio. La inversión alcanza a los \$ 850 millones. Se estima que las obras estarán terminadas durante el segundo semestre del año en curso.

3. Terminales de Pasajeros.

Siendo Iquique una ciudad con un interesante potencial turístico, el que en temporadas recién pasadas ya tuvo su manifestación, no cuenta con terminales de pasajeros adecuados que cumplan con las condiciones mínimas de calidad y buen servicio que, necesariamente se debe ofrecer a los turistas.

La construcción del nuevo Terminal de Pasajeros del Aeropuerto Diego Aracena, demanda recursos del orden de los \$ 400 millones. Esta Obra, está incluida en el Plan de los Megaproyectos de Obras Públicas anunciado por S.E. el Presidente de la República, no tiene financiamiento aún. Cabe señalar que este es el único proyecto de la Región que se incluyó en el referido Plan.

Complementariamente, la ciudad de Iquique precisa de un Terminal Rodoviario que se compadezca con la calidad de ciudad turística, que las autoridades locales y regionales pretenden otorgarle. La inexistencia de estudio o proyecto es consecuencia de las actuales restricciones de la legislación municipal, la que no permite que sea esta instancia la que administre este tipo de instalaciones.

4. Crisis del Desarrollo Urbano.

La ciudad de Iquique es una de las comunas que presenta un mayor crecimiento poblacional, situación que se refleja en tasas de crecimiento urbano altas (ocupación de nuevos terrenos). Esta situación dejó en evidencia la obsolescencia del Plan Regulador vigente, el que data de 1971, obligando a las autoridades locales a administrar medidas de regulación que introducen expectativas negativas en el sector construcción, el cual muestra interesantes niveles de inversión.

Al respecto, el Ministerio de la Vivienda y Urbanismo viene desarrollando una interesante labor de apoyo al municipio, entidad que, de acuerdo a la ley, tiene las potestades en esta materia. Es así es como, ya se cuenta con estudios avanzados que permitirán, dentro de los próximos meses, contar con seccionales en el borde costero y en Alto Hospicio.

5. Narcotráfico y Drogadicción.

Dadas las características geográficas de la Región (gran dispersión de la población rural) y su condición bifronteriza, asociadas a una deficitaria infraestructura de controles fronterizos y escasez de recursos policiales, se registran incrementos importantes de las actividades asociadas al tráfico y consumo de drogas, situación que tiene sus manifestaciones en las dos comunas principales de la Región. Al respecto el accionar de las autoridades regionales va desde la creación de un Comité Antidrogas Ilícitas de la I Región y su consiguiente financiamiento hasta la construcción de nuevas unidades policiales de Carabineros.

En la comuna de Iquique, destacan en este ámbito la Construcción de una Subcomisaría de Carabineros en el Sector Sur de Iquique, proyectos que se encuentran en etapa de adjudicación y la ya iniciada Construcción de un Retén de Carabineros en Alto Hospicio, previéndose su término para el primer semestre del presente año.

Durante 1992, se entregó un apoyo sustantivo a las instituciones de Carabineros e Investigaciones, a través de cuatro programas que incluyeron la adquisición de elementos audiovisuales, sistemas de comunicaciones y material rodante. El costo de estos programas superó los \$ 45 millones. La distribución de estos elementos la hicieron las instituciones beneficiadas, colocándolos mayoritariamente, en las comunas de Arica e Iquique.

En el curso del presente año, se construirá y equipará un moderno laboratorio toxicológico y médico legal, el cual, si bien es de cobertura regional, se ubicará en la comuna de Iquique.

Por otra parte, se implementará un **PROGRAMA DE ACCION MULTISECTORIAL EN DROGAS** orientado a la prevención y tratamiento del abuso de drogas en la población joven, con una duración de 36 meses y las instituciones responsables de su coordinación y ejecución a nivel nacional, son el Ministerio de Salud y el Instituto Nacional de la Juventud.

El programa comprende dos subprogramas, uno de los cuales proveerá una matriz de ordenamiento de acciones preventivas y de tratamiento multisectoriales de carácter piloto que se realizarán en la Primera Región del país, y otro de carácter nacional, de capacitación de agentes profesionales o técnicos que tienen contacto con jóvenes, aprovechando la experiencia práctica generada alrededor de las acciones implementadas en la Primera Región.

El costo de la aplicación del Programa en la Primera Región, asciende aproximadamente a 600 millones de pesos, de los cuales 400 millones provienen de la Comunidad Económica Europea y 200 millones corresponden a Aporte Nacional, siendo el 50 % de los recursos para la comuna de Iquique.

La gravedad que reviste el problema, hace necesario continuar esta labor de apoyo y complementarla con iniciativas desde el nivel central, tendientes a incrementar las dotaciones y los gastos de operación de las instituciones asociadas al combate de este flagelo.

6. Contaminación Ambiental

En este ámbito, los tópicos más relevantes dicen relación con la contaminación del litoral por residuos industriales y residenciales y con la contaminación gaseosa (olores), provocada por la industria pesquera.

Respecto del primer tópico y en lo relacionado con los residuos residenciales, la solución se encuentra ad-portas, a través de la puesta en funcionamiento del nuevo sistema de alcantarillado de Iquique, el que permitirá la disposición de las aguas servidas en condiciones técnicamente favorables. El proceso de descontaminación del litoral se tendría que producir paulatinamente, de modo tal que, en los próximos dos años, este quedaría descontaminado.

Los otros puntos, están asociados a la actividad económica líder de la Región, y su solución queda supeditada a la aplicación de normativa vigente y, en caso de ser necesario, a la creación y aplicación de nuevas normas.

7. Edificio Prefectura de Carabineros deteriorado.

Las actuales instalaciones en que funciona la Prefectura de Carabineros de Iquique, presenta evidentes signos de deterioro y disfuncionalidad, situación que no se compadece con los requerimientos institucionales ni con la particular situación, tanto de la comuna como de la Región, toda vez que es por esta zona por donde ingresa la mayor cantidad de droga al país.

8. Presencia de enfermedad MENINGITIS MENINGOCOCICA

La incidencia de esta enfermedad, producida por el meningococo B, continúa constituyendo una problemática de gran magnitud en la Región, pero focalizada principalmente en la comuna de Iquique.

Hasta comienzo de la década de 1980, la incidencia se mantenía entre 0-1 caso / 100.000 año, como en el resto del país, pero a partir del año 1982, se produce un aumento que excede los 20 casos / 100.000 año, manteniéndose esta situación ininterrumpidamente durante siete años aproximadamente.

Los casos estaban circunscritos a tres sectores definidos como de alta densidad poblacional y precarias condiciones sanitarias y de vivienda, los que se constituyen en factores ambientales predisponentes de la infección meningocócica.

Desde el año 1982, se ha tratado de enfrentar esta epidemia a través de la adopción de medidas de control por parte de las autoridades de sector salud.

Así fue como en el año 1985, se realizó una vacunación masiva con cepas de Tipo A-C, con la esperanza de obtener inmunización cruzada a la cepa B, identificada como la cepa endémica, pero dicha acción no arrojó resultados positivos y los casos continuaron presentándose.

En el año 1986, el Ministerio de Salud a través de la cooperación de un Instituto norteamericano, realiza un estudio de campo en la ciudad de Iquique durante dos años, incluyendo la vacunación con la cepa B.

Esta vacuna tuvo un 50% de efectividad, resultado que no es suficientemente alto para uso masivo y se estima que transcurrirán algunos años para disponer de una vacuna perfeccionada para ofrecerla a la población.

Actualmente funciona un equipo médico encargado de realizar vigilancia epidemiológica de la enfermedad, identificar grupos de riesgo en la población y organizar campañas de prevención y educación a la comunidad.

ASPIRACIONES COMUNALES

Alcanzar un desarrollo sostenido en el sector turístico, asociando este desarrollo a la necesidad de contar, en el mediano plazo, con vías de comunicación expeditas hacia el Noroeste argentino (Paso de Jama), con Bolivia (Camino Iquique-Oruro) y con la II Región, a través de camino costero Iquique-Tocopilla-Antofagasta.

Acceso a un mayor poder de decisión por parte de las autoridades regionales y locales, toda vez que en el **ámbito político** es posible percibir en la comunidad un alto nivel de expectativas respecto de la puesta en marcha de los nuevos Gobiernos Regionales.

Articular actividades industriales con los grandes proyectos mineros que se están poniendo en marcha en la Provincia de Iquique. En esta materia ya se ha constituido una asociación de los industriales metalmecánicos.

Allegar recursos para la pronta y definitiva terminación del Nuevo Estadio de Iquique, ya que si bien es cierto la ciudad cuenta con un Estadio, este recinto data de la década del 30 y carece de las comodidades mínimas para desarrollar actividades deportivas a nivel competitivo y recreativo. Durante el gobierno anterior se dió inicio a la construcción del nuevo estadio de Iquique, obra que se encuentra virtualmente paralizada por falta de recursos. Actualmente la municipalidad realiza inversiones que, por sí solas no permitirán la terminación de esta obra.

Realizar obras de pavimentación, en especial en sectores periféricos, donde la infraestructura de calzadas y aceras se encuentra muy deteriorada y en muchos casos es inexistente. Las diferentes poblaciones valoran extremadamente este tipo de obras, dado que se constituyen en signos de progreso y adelanto para la población beneficiada. Es necesario señalar que una parte importante de los recursos del FNDR se destinan a este sector. Durante el período 1990-1992 la inversión en vialidad urbana alcanzó a los \$ 1,459 millones.

Construcción Subcomisaría de Carabineros en Sector Norte, puesto que la ciudad de Iquique, concentra a parte importante de su población en dicho sector de la ciudad, la que carece de unidades policiales. Cabe señalar que este sector es altamente vulnerable a los problemas de drogadicción y delincuencia.

**IV. RESUMEN DE LOS PRINCIPALES PROYECTOS DE INVERSION
AÑOS 1990-1991-1992, POR FUENTE FINANCIAMIENTO.**

FINANC.	AÑO 1990	AÑO 1991	AÑO 1992	AÑO 1993
MUNICIPAL	8 Proyectos por un Monto Total de M\$ 91.406	9 Proyectos por un Monto Total de M\$ 128.761	15 Proyectos por un Monto Total de M\$ 254.355	Sin información
SECTORIAL	27 Proyectos por un Monto Total de M\$ 1.442.561	34 Proyectos por un Monto Total de M\$ 2.152.553	33 Proyectos por un Monto Total de M\$ 4.433.480	18 Proyectos por un monto total de M\$ 6.466.817
F.N.D.R.	36 Proyectos por un Monto Total de M\$ 403.213	73 Proyectos por un Monto Total de M\$ 1.148.933	55 Proyectos por un Monto Total de M\$ 1.779.256	33 Proyectos por un monto total de M\$ 2.406.617
MEJORAM. BAR.-URB.	2 Proyectos por un Monto Total de M\$ 96.013	1 Proyecto por un Monto Total de M\$ 1.950	3 Proyectos por un Monto Total de M\$ 691.080	
EMPRESAS	9 Proyectos por un Monto Total de M\$ 581.635	10 Proyectos por un Monto Total de M\$ 2.321.400	22 Proyectos por un Monto Total de M\$ 3.014.647	25 Proyectos por un monto total de M\$ 2.790.403
TOTAL	2.614.828	5.753.597	10.172.818	11.663.837

IV. ACCION SERNAM COMUNA DE IQUIQUE

AÑO 1992.

1. PROGRAMA CENTRO DE INFORMACION DE LOS DERECHOS DE LA MUJER - CIDEM.

En Iquique este programa se inicia en Octubre de 1991, pero su funcionamiento es a partir de 1992.

Objetivo: informar y orientar a las mujeres en relación a las políticas sociales, sus derechos y tramitaciones y los de su familia. Para ello cuenta con Abogada, Asistente Social, Psicóloga y Orientadoras familiares para atención individual y grupal.

Beneficiarias directas: 1.542 mujeres.

Beneficiarias indirectas: 7.710 mujeres.

2. PROGRAMA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR.

Objetivo: sensibilizar a la población acerca del problemas de la violencia intrafamiliar, conocer las reales dimensiones de este problema e implementar políticas de tratamiento y rehabilitación familiar.

Se han realizado Jornadas de Capacitación para funcionarios públicos y para carabineros y un Seminario para público en general.

Beneficiarios: 123 personas.

3. PROGRAMA EMBARAZO ADOLESCENTE.

Objetivo: sensibilizar a la población en torno a este problema que afecta a un número significativo de la población juvenil y posibilitar la implementación de medidas de prevención y apoyo a las adolescentes embarazadas.

Se han realizado Talleres a jóvenes, Escuelas para padres y Seminario para profesionales del sector público y privado.

Beneficiarios: 350 personas.

4. CONVENIO SERNAM-TELEDUC.

Objetivo: contribuir a la capacitación de las mujeres, especialmente a aquellas de menores recursos.

Curso de Teleduc "Creación de nuevos negocios, una alternativa de desarrollo personal y empresarial".

Beneficiarias: 25 mujeres.

5. SEMINARIOS REGIONALES.

Objetivo: apoyar el desarrollo personal de las mujeres y sensibilizar a la población en el tema del género.

i) SERNAM - UNICEF:

- Situación Legal de la Mujer.
- Drogadicción.
- Realidad de la Mujer en la I Región.

ii) SERNAM - INDAP:

- Primer Encuentro de Mujeres Rurales (aymaras).

iii) SERNAM:

- Mujer y Participación.

iv) SERNAM - PIIE:

- Planificación e inclusión de la Mujer en el desarrollo.

Beneficiarias: 380 personas.

V. ACCION INSTITUTO NACIONAL DE LA JUVENTUD

AÑO 1991.

1. PROGRAMA DE CENTROS DE DESARROLLO JUVENIL.
Objetivo: crear espacios físicos para jóvenes de sectores pobres, entregando capacitación laboral, apoyo psicosocial, cultura y recreación.
Beneficiarios directos: 500 jóvenes.
Beneficiarios indirectos: 600 jóvenes.

2. PROGRAMA FONDO DE INICIATIVAS JUVENILES.
Objetivo: financiamiento de actividades y proyectos realizados por los propios beneficiarios y que tengan relación con el uso creativo del tiempo libre.
Beneficiarios directos: 500 jóvenes.
Beneficiarios indirectos: 700 jóvenes.

3. FOROS, PANELES, ENCUENTROS REGIONALES DE JUVENTUD.
Objetivo: promover la discusión y la capacitación de los jóvenes en el tema de Políticas Juveniles.
Beneficiarios directos: 250 jóvenes.
Beneficiarios indirectos: 500 jóvenes.

AÑO 1992.

1. PROGRAMAS DE ALBERGUES JUVENILES.
Objetivo: implementacion de albergues para favorecer el uso creativo del tiempo libre, desarrollando actividades propias de vacaciones.
Beneficiarios : 714 jóvenes.

2. PROGRAMA DE INTEGRACION Y COMPROMISO JUVENIL.
Objetivo: dar a conocer a los jóvenes participantes la oferta pública de beneficios y oportunidades de los Programas.
Beneficiarios: 126 jóvenes.

3. PROGRAMA DE FONDO DE INICIATIVAS CULTURALES.
Objetivo: promover el desarrollo de iniciativas culturales en los jóvenes.
Beneficiarios: 500 jóvenes.

4. PROGRAMA DE FORMACION DE MONITORES JUVENILES.
Objetivo: fomentar y fortalecer la organización y la participación juvenil.
Beneficiarios: 100 jóvenes.

5. PROGRAMA NACIONAL DE PREVENCION DEL USO DE DROGAS EN LOS JOVENES.
Objetivo: implementar un programa de prevención del uso de drogas en jóvenes estudiantes de la enseñanza media.
Beneficiarios: 1.700 jóvenes.

6. PROGRAMA TARJETA JOVEN 93.
Objetivo: ampliar las posibilidades de consumo de los jóvenes en el mercado local y nacional.
Beneficiarios: 4.600 jóvenes.

7. PROGRAMA NACIONAL DE CAPACITACION DE JOVENES.
Objetivo: capacitar laboralmente a jóvenes de escasos recursos -que tengan entre 15 y 24 años y que no estudien y se encuentren sin trabajo- para su efectiva inserción a la sociedad y al desarrollo.
Beneficiarios: 320 jóvenes.

8. ESCUELAS REGIONALES, CONGRESOS ESTUDIANTILES, FOROS.
Objetivo: promover la participación de los jóvenes y el desarrollo de las organizaciones juveniles.
Beneficiarios directos: 1.000 jóvenes.
Beneficiarios indirectos: 1.500 jóvenes.